

Señor don

Biblioteca Nacional

ESTA PUBLICACIÓN SEMANAL es el vocero de todos los pueblos de nuestra querida Costa Rica, y un amigo más de todos los suscriptores que contribuyen con 25 céntimos adelantados sin desconfianza, para pagar gastos de la edición mensual.

OPORTUNIDAD

PUBLICACIÓN PRÁCTICA Y AL ALCANCE DE TODOS

Septiembre, Número 6

Publicada por la

Asociación Cooperativa de Costa Rica

Administrador, AMANDO CÉSPEDES

Apartado 179 - San José, Costa Rica

¡Haga usted dinero!

Asociación Cooperativa de Costa Rica

SAN JOSÉ

Administrador, **AMANDO CÉSPEDES**



—Se aceptan como socios á todos los que se interesen en el beneficio mutuo que persigue la Sociedad.

—Cada acción vale 60 céntimos de colón, que se cotizarán mensualmente; si alguno de los socios inscritos dejare de pagar su cuota mensual, perderá el derecho de ganar 20 colones, en beneficio de la Sociedad (Art. 4.º)

—El número de socios no tiene límite, pues cuantos más haya mayores serán los beneficios (Art. 2.º)

—El 70º o de las cuotas mensuales se empleará en la compra de billetes de la Lotería Nacional del Asilo Chapuí; un 20º o

para fondo de reserva, y el otro 10º o para gastos de administración (Art. 9.º)

—El producto de los premios de la Lotería y toda la reserva, se dividirán de la manera siguiente:

Después de cada sorteo de la Lotería, si con los premios obtenidos y la reserva, hubiere 20 colones en mano, serán pagados á la acción número 1; y si hubiere más, se pagarán á las acciones números 2, 3, 4, 5, 6 y así sucesivamente en orden estricto. Nunca se pagará más ó menos de 20 colones á cada acción. El sobrante menor de 20 colones se reservará para repartirlo en el siguiente sorteo unido á los premios que se obtengan (Art. 9.º)

¿Cuántas Acciones tiene usted?

Recorte esta solicitud y remítala al

Señor don AMANDO CÉSPEDES,

Apartado 179, San José.

Adjúntole el valor de accion á 60 céntimos cada una, para que me inscriba en el libro de Registro respectivo, por orden numérico según mi suerte, y sírvase tenerme como Accionista, pues acepto el Prospecto y Estatutos publicados en el número 2 de OPORTUNIDAD.

Nombre

Dirección

OPORTUNIDAD

Un semanario especial para usted — que tiene una oportunidad para ofrecer ó que necesita de una — en el cual puede poner su proposición ó necesidad delante de más de un millar de familias, por un precio insignificante.

EDITOR, AMANDO CÉSPEDES—Apartado 179, San José

San José de Costa Rica

No. 6.

Sábado 12 de Septiembre, 1908

LOS NUEVOS PROGRAMAS

IV

La Caligrafía

Seguramente antes de trazarse el plan que les sirvió de guía para elaborar el Proyecto de Programas, los autores convinieron en *alejar de la obra todo fin educativo*: „es necesario que el niño escriba como quiera; que siga la letra que guste y que el maestro no intervenga para nada en adoptar ningún sistema de letra,“ dijeron ellos en las conferencias ó lecciones de *anarquía*, como debían llamarse.

A educar dentro de la libertad tiende la escuela moderna; pero si cada asignatura pierde sus fines educativos la escuela se convierte en el caos.

Si el maestro al final de una lección no puede condensar las observaciones y las conclusiones á que han llegado sus niños, puede asegurar que perdió el tiempo en divagaciones que tienen el grave defecto de atolondrar al educando.

El consejo de educar dentro de la libertad no significa que debe dejarse obrar completamente sola á la naturaleza. Si los seres irracionales y hasta las plantas necesitan una esmerada educación, con mayor razón la necesita el niño que es por naturaleza frágil y voluble, principalmente en lo que á su organismo se refiere.

Se dice comunmente que la mano izquierda se queda sin educación; lo cual significa que la derecha se educa; y cómo se educa? Sometiéndola á un ejercicio, á una disciplina que no se aplica á la izquier-

da; por qué? porque se la deja en plena libertad.

La educación se encarga de coadyuvar á la obra de la naturaleza. El ejercicio, el baño, el canto, la escritura, etc., bien tratados en la escuela, se proponen este fin supremo.

En este sentido ejercicio, disciplina y educación significan lo mismo, y á conseguir esta educación contribuye el tratamiento de todas las asignaturas de la enseñanza.

La escritura es una operación mental y mecánica: como operación mental concibe la forma de la letra y como operación mecánica, traza esta forma. De cuyo doble objeto se deduce que los ejercicios de escritura son de dos clases: unos para concebir las formas de los signos y otros para adiestrar y disciplinar ciertos músculos.

En primer lugar el maestro trata de grabar en la mente del niño la forma hermosa, clara y correcta de la letra, valiéndose de objetos. Aquí corresponde también el conocimiento de la inclinación, la distancia entre las letras y el grueso.

Para adiestrar los músculos, se habla de la posición de la mano, de la manera de tomar la pluma, etc. A propósito de estos ejercicios recordamos al educador norteamericano Horacio Mann que aplicó en su escuela una preciosa serie gradual de ejercicios de escritura cuyo fin principal es educar la mano.

ESTA USTED ASEGURADO CONTRA UN ACCIDENTE?

ALMANAQUE COSTARRICENSE

DE P. NOLASCO GUTIÉRREZ

SETIEMBRE tiene 30 días

- 12 Sábado. Santos Leoncio mr., Guido de Anderlecht y Macedonio mr. Del Ant. Test.: los dos Tobías y la joven Sara.
Mayor marea del año, de coeficiente oceánico 1, 12.
- 13 Domingo 14^o desp. de Pent. (Ev. s. Math., VI, 24-33). Fiesta del Dulce Nombre de María, stos. Felipe mr., Eulogio ob., Amado ab., y Maurilio ob.
- 14 Lunes. La Exaltación de la Santa Cruz, san Materno ob. de Treves.
Visita General de Cárceles.
- 15 Martes. San Nicomedes presb. y mr. stas. Eutropia viuda, y Militina mr. Feriado.
- 87.^o aniversario de la declaración de la Independencia de Centro América.
Venus en gran elongación 46° 0' W. á 4 a. m.
- 16 Miércoles. (Témporas). I. P. B. Stos. Cornelio papa, y Cipriano ob. y mr., stas. Eufemia vg. y mr., y Lucía, san Rogelio mr.
- 17 Jueves. La impresión de las llagas de san Francisco de Asís, y san Pedro Arbués.
- ☾ Cuarto menguante á 11h. 56m., 4 a. m.: lluvias.
- 18 Viernes. (Témporas). I. P. B. Stos. José de Cupertino cf. y Ferreol.—Lunisticio N.

De todo esto se desprende que las lecciones de escritura son tan importantes como las de cálculo, canto, historia y demás y que en ningún caso son esos ejercicios que tan erradamente recomendaron los autores del Proyecto; quienes propuestos á introducir la confusión en la escuela se olvidaron de las condiciones educativas de cada asignatura y del fin también educativo que se propone la enseñanza en general.

Esto, en cuanto al niño se refiere; pues al maestro le corresponde algo más grave todavía.

Figurémonos una clase de escritura como aconsejaron los señores García y Brenes: „cada niño escribiendo como quiere, con la letra que guste y sin que el maestro pueda seguir ningún sistema.“—No es esto el colmo del desorden?

Dónde queda la autoridad del maestro, del director y del inspector que no pueden seguir ningún sistema de letra porque así lo imponen los Programas?

Cuando esperábamos que dichos Programas viniesen á remediar los grandes males que ocasionó *la letra vertical*, llamada con mucha razón por los pedagogos *antinatural*, nos encontramos con que no debe adoptarse ningún sistema de letra.

Después de unos diez años de obligar al niño á hacer letra vertical con lo cual han perdido la letra maestros y niños, hoy se les obliga á que introduzcan el caos en la caligrafía.

Cómo se comprende que los autores del Proyecto no se tomaron siquiera el trabajo de observar que la mayoría de los niños tiende á inclinar la letra hacia la derecha y que si se toma el promedio de las inclinaciones lo natural es adoptar una letra que tenga por término medio unos quince grados de inclinación.—Es que para hacer Programas deben buscarse personas que tengan sentido común siquiera para observar las tendencias naturales del niño.

Bien se sabe que Rousseau, que es uno de los partidarios de estas teorías, no supo ni formar su hogar y menos educar á sus hijos. Tan fácil le fué á este filósofo inventar su Emilio como á los señores García y Brenes mal copiar las teorías pedagógicas en boga.

No se trataba de traducir obras de Pedagogía sino de hacer unos programas para Costa Rica; una guía para los maestros y un plan de educación que llenara las grandes necesidades que tiene nuestra enseñanza nacional.

Naturalmente, esta obra debía tomar por base los Programas últimos; quitarles sus defectos y adaptarlos á las regiones y necesidades de cada localidad.

Resumiendo diremos: la lección de escritura da dos resultados: *uno inmediato* que consiste en la suma de nociones nuevas que sobre la letra adquieren los niños; para lo cual es indispensable ajustarse á sus tendencias naturales y adoptar un sistema de letra uniforme para todos. Indudablemente unos escribirán con más gusto y perfección que otros porque la escritura es un arte que requiere hasta dotes y habilidad naturales, pero la disciplina ó educación del conjunto de los niños exige la uniformidad.

En cuanto al *resultado mediato*, descuidado en el Proyecto, la escritura presenta una faz mucho más interesante. Es necesario que el maestro considere cuáles facultades se ejercitan con la escritura y cuál efecto produce en las facultades intelectuales del niño, cómo aprende á ver

mejor, á fijar el pulso, á dar flexibilidad á la mano y cómo adquiere los hábitos de orden y limpieza.

Qué se consigue siguiendo á los señores García y Brenes si dejamos á los niños que *en completa libertad escriban como quieran, sigan la letra que gusten y no adopten el sistema de letra que el maestro debe enseñarles?*

Que maestros y jefes pierdan su ascendiente moral, y la disciplina de las facultades del niño desaparezca de la escuela.

¡¡ Esto es educar !!

ERASMO.

NOTA.—El próximo juicio versará sobre „Moral.“

Parlería Semanal

A mí que me den sopa de ajos y hasta *quelites con chile*, pero que el plato del día que me sirvan no resulte un *sancocho*, porque á lo mejor se encuentra uno con un ojo de cerdo ó con una bola tan dañina como las bolas de los diarios. ¡Y estamos tan hartos!

¿Que no? Pues tomen ustedes. . . . (no vayan á creer que les voy á dar dinero); tomen ustedes el receptor del teléfono, háganse cosquillas en el oído por si hay cera que impida la trasmisión y escuchen y sabrán los bolas que me he tragado y la opinión que de ellas me formo después.

—Tirilín. . . tirilín. . . .

—Aguarden una hora para que podamos comunicarnos.

—¡Hollow!

—Sí, ya *jalé* y ya *jaló*.

“El muy inteligente caballero señor Cabezas, es el principal candidato al ministerio vacante“.

Más tarde averiguamos que el muy inteligente Cabezas no tiene ni la suya.

“Don Cándido Cordero será el nuevo gobernador de la patria de la estatua. . . .“

Y resulta ser don Cándido más avispa y más lobo, que devora otros corderos que verdaderamente lo son sin llevar ese apellido.

“El señor Delgado sustituirá al señor Molinari en el puesto de administrador del

Teatro Nacional, porque éste está mal de salud y parte. . . .“

Sí, parten á Molinari, quien confiesa que ya ni los callos le molestan. Y el señor Delgado que es un gordo más gordo que el mayor de la Lotería, que resulta no ser tan mayor con tres cifras de pertenencia propia, va y busca á don Faustino, á quien le hechan el muerto, y por aquello de que un flaco no puede ver á un delgado.

“En Costa Rica, el país de la paz, funciona la Corte de Cartago“

Damos con que precisamente hay paz por falta de dinero, por ser costa pobre y con que la Corte, aunque realmente funciona en el teatro de San Luis Gonzaga, no tiene de Cartago ni el asiento.

“Una tal Dolores propinó á Jerónimo Blanco un palizón, que lo tiene en cama.“

Pues Jerónimo Blanco se sabe que es negro, y que por añadidura quedó más negro que Grant el de la Imprenta Nacional, y con todos los dolores que le correspondían á la que llevaba ese nombre, que es más alegre que una copa de contrabando.

“Magdalena riñó con Consuelo por asunto pantalones y casi se hacen un chaleco.“

Y nos cuentan que ninguna es sastre y Magdalena una furia que no la entenece ni el Señor con la cruz á cuestras; y que Consuelo vive desconsolada y casi pide limosna, y la pobre vive, á pesar de llamarse Consuelo, sin suelo donde descansar. Total, que la riña fué de un Magdaleno con Consuegra, quien de paso es soltero y lleva la suegra en la imaginación.

“Amando ha fundado la empresa de OPORTUNIDAD y ha hecho muchos reales“.

Y Amando no ama, ni la empresa tiene más oportunidad que la de trabajar por unos cuantos céntimos, y expuesta á que tanto tramposo como hay por ahí no le paguen, pues sin ser Amandos se pasan amando las deudas.

EN ESCASÚ. Vendo la magnífica casa que habitó el Padre Fuentes, á treinta metros al Este de la Iglesia, con instalación de cañería, una fuente natural, hermoso patio rodeado de corredores y gran solar con algo de café y caña de azúcar. Pueden entenderse conmigo ó con don Abel Valenciano en San José.—Manuel Rodríguez M., San Juanillo del Naranjo.

Notas del Editor

Los corresponsales podrán hacer uso del Telégrafo Nacional, para comunicar noticias á *Oportunidad* con el 75% de descuento. Estas noticias las admitimos hasta el viernes de cada semana.

El Departamento contra Accidentes de las Asociación Cooperativa de Costa Rica promete ser el más beneficioso para todas las personas que quieran ingresar. Léanse las páginas 8 y 9, de este Semanario,—y solicite inmediatamente informes, pues es muy importante el fomentar la cooperación y más cuando hubiere imposibilidad involuntaria.

Un suscriptor de San Mateo nos dice: „Gracias á la receta de Rompopo publicada en *Oportunidad* estoy vendiendo este rico licor y ya he ganado más de 500 veces el valor de la suscripción. Adjúntole cinco colones como premio á su voluntad y para el progreso de su interesante semanario.“

Aunque tarde, presentamos nuestro sentido pésame por la muerte de su señora madre doña Ana, á nuestro amigo y Agente de *Oportunidad* en Santiago de Palmares, don Tobías Calvo. Es muy difícil reponer á una madre en este mundo, pero los recuerdos de ella le harán tenerla siempre á su lado.

La muerte repentina del Jefe Político de Atenas, á consecuencia de un ataque al corazón, fué muy sentida en aquella villa en donde *Oportunidad* goza de muchas simpatías. Hacemos votos de condolencia para su familia y para el lindo pueblo de Atenas.

A juzgar por el Programa de las Fiestas Cívicas de la ciudad de Limón, no podemos menos que entusiasmarnos así como nuestros suscriptores del bellissimo Puerto. Lo único de diferencia entre las fiestas capitolinas y las porteñas, es la falta de los juegos de pólvora ticos. Que se diviertan mucho!

Damos las gracias á todas las personas que han manifestado sus simpatías por los estudios de Erasmo, sobre los Programas de Enseñanza, que quieren revolucionar nuestro modo de educación. Siendo la índole de esta Revista educati-

va, moral y de progreso, estamos procurando con nuestra seriedad y nuestro afán de ser útiles prácticamente, la de darle impulso cooperativo con el apoyo de todas las personas por quienes somos favorecidos.

Hemos nombrado agente de *Oportunidad* en Puriscal al señor don José Antonio Rojas; así también á don J. Vargas A., para el Zarcero. A ambos les deseamos una buena lista de suscriptores.

En los pueblos de Costa Rica se celebrará nuestro aniversario de Independencia con más pompa que en nuestra Capital. Desde hace muchos años que el quince dejó de ser fiesta capitolina, á no ser por la exigencia de alguna legación diplomática.

Sentimos mucho que el „El Grito del Pueblo“ fuera de poca aceptación en la riquísima ciudad de Puntarenas, nuestro popular Puerto del Pacífico. No ha sido así con *Oportunidad*, que si no fuera porque los suscriptores puntareneños no quieren enviar noticias, semanalmente publicaríamos un bouquet de brisas del bello Puerto.

Don Rafael Hidalgo es nuestro Agente en Capellades por haberla aceptado de don Jaime R. Murillo, á quien deseamos larga y buena vida.

Hasta la fecha hemos recibido 439 cupones para el sorteo de la máquina de coser. Se necesitan 161 cupones más. Ya los remitió usted?

Para Agente de *Oportunidad* en Los Frailes, hemos nombrado á la señorita Joaquina Umaña. Ojalá que nuestra Revista progrese en sus manos.

Altamente simpática ha sido *Oportunidad* en manos de la apreciable señora D. Aurelia S. de Abarca, nuestra agente en Corralillo.

Los señores F. Jiménez, N. Arce R. y F. Garriga, se han mostrado resentidos con el Editor, porque el número 5 dijo que en la Rifa de la máquina de coser no había explotación alguna. Lástima es que comprendieran mal esos señores de Grecia, pero los aplaudimos porque al tirar la piedra no escondieron la mano, pero si devolvieron la Revista. Ojalá que nos avisen cuándo se la volvemos á remitir.

HISTORIA DE LA SAMANA

Puntarenas

—El 14 de Septiembre tendrán un baile los artesanos en los salones del Casino.

—Las escuelas de esta ciudad se preparan con entusiasmo para la celebración de la fiesta escolar el día 15 del corriente.

—¡Hasta que al fin! Nuestros músicos vestirán de gala. Falta hacía este uniforme, pues estos pobres, el único que han gastado hace próximamente dos ó tres años, tenían que darlo á lavar el sábado para *enganchárselo* el domingo y seguir de frente.

—Después de una larga temporada por Cartago, han regresado á esta la señora doña María Luisa de Barahona y las simpáticas señoritas Angelita Barahona y María Teresa Guevara.

—Pronto habrá en esta ciudad un almacén que venderá solamente artículos para señoras y caballeros. Bien por el progreso. Buenos negocios, amigo Víctor.

—El competente Tenedor de Libros don Cipriano Güel abrió el 2 de Septiembre corriente unas clases de Contabilidad en una de las aulas de la Escuela de Niñas. Ya lo saben los jóvenes que quieran hacer estudios de esta asignatura.

—En casa del Gobernador señor Lizano, los pollos y pollitas de esta ciudad tienen unas academias de baile; como quien dice, preparándose para el próximo verano.

—No ha tenido buena aceptación en esta ciudad „El Grito del Pueblo.“ Y bien se ve: no es este un periódico de intereses generales, sino de ataques personales; y no sería tanto eso, sino que tiene metida la pata en él *el de las siete nacionalidades*, persona que por ser tan fastidiosa es poco querida en esta ciudad.

Grecia

—El señor Gobernador de la Provincia nos visitó en la semana pasada. Vino comisionado por la Municipalidad á recibir la Empresa de la Luz Eléctrica al contratista señor Ulloa. También fué á inspec-

cionar los tanques de la Cañería, la casa de Escuela de Varones, Iglesia y otros edificios. Recomendó que se hicieran algunas reparaciones en la Iglesia y calles de esta ciudad, las cuales ya se están haciendo.

—Se unieron en matrimonio la virtuosa señorita Genoveva Salazar y el joven don José Murillo. Mil felicidades al nuevo hogar.

—Para el día 24 del presente mes, día de la Patrona de esta ciudad se está preparando una Velada, la que se cree que va á estar muy buena, pues según se nos ha informado, don Ricardo desempeñará el papel de Gobernador. ¡¡Bravo!! y siga Ricardillo.

—En casa de doña Ramona de Picado se celebró una bonita fiesta el día 31 del mes pasado por ser éste el día de todas las Ramonas y Ramones. Hubo almuerzo, mazamorra y por último un magnífico baile, que estuvo bastante concurrido.

—Nos parece que sería bueno que la Municipalidad mandara construir unos dos escaños para que los colocaran en la oficina de Correos, pues son de suma necesidad.

—Ya que de Correos me ocupo, voy á tocar otra tecla, y es la de Telégrafos, pues verdaderamente esto sí que es de mayor necesidad. Los postes que actualmente se ocupan para las líneas telégráficas en el Centro de esta ciudad son pésimos, tanto por su feo aspecto como por lo malos que son. Sería bueno que el señor Telegrafista primero se interesara para que el señor Director General de Telégrafos remediara esto en bien del adorno de esta bella ciudad.

—Bajo la dirección de don José Aguilar Montesdeoca se ha abierto una Escuela de Adultos, á la que asisten más de cincuenta alumnos. Muy pronto se elevará un escrito al Supremo Gobierno para ver si se puede obtener una subvención para el sostenimiento de dicha Escuela. Felicitemos al Director señor Aguilar como también al iniciador de dicha Escuela.

—En el barrio de Santa Gertrudis tuvo la desgracia de perder una mano un joven de apellido Ulate, á consecuencia de habérsela molido un trapiche.

Corralillo

—Más suscritores para OPORTUNIDAD: El honrado comerciante don Bernardino Camacho vino en busca de OPORTUNIDAD desde el Llano del Tigre, diciendo: *Quiero suscribirme á ese periodiquito porque he sabido que es muy interesante.*—Don Antonio Camacho es también un nuevo suscriptor.

—El señor Ministro de Instrucción Pública comisionó al Doctor Chacón para que examinara los niños que se encuentran atacados de las viruelas. Como reconoció que son viruelas locas nos tranquilizó.—Pronto vendrá á vacunar. Ordenó á la Maestra hacer bañar á los niños dos veces por semana, exigiendo mucho el aseo en todo sentido.

—El Doctor Uribe, acompañado del joven Moisés Ramírez y otro señor estuvieron en ésta, pero el pueblo comenta la visita (?).

—El hogar del honrado señor don Antonio Hernández se ha aumentado con un hermoso niño.

—Programa para la fiesta del 15 de Setiembre en esta localidad: 1.º Alocución por la Maestra sobre la significación de la fiesta. 2.º Corta recitación patriótica por el niño Francisco Camacho. 3.º Himno Nacional cantado por los alumnos. 4.º Desfile de los niños y saludo á la bandera. Las niñas depositarán flores al pie del pabellón, y los niños lo saludarán descubriéndose.

—Al honrado agricultor don Pilar Castillo se le murió un niño de siete años el domingo, y otro murió el lunes siguiente. La pobre madre está inconsolable.

—Felicitamos á la señorita Joaquina Umaña por colaborar con nosotros para hacer de OPORTUNIDAD la verdaderamente simpática y popular Revista. Ya pueden congratularse nuestros amigos de Los Frailes con tan simpática Agente.

Calzado á la medida y al gusto del cliente. Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos. Franco de porte á todas partes.—HIGINIO CARMONA. Apartado 22, San José.

Agencias y Comisiones

Oficina de Agencias y Comisiones. Librería y Papelería. Mi servicio es esmerado.—CARLOS CALVO FERNÁNDEZ, Alajuela. Apartado número 28. Dirección telegráfica: „Librería.“

Señoras y Señoritas que quieran aprender muchas cosas útiles, deben dirigirse á OPORTUNIDAD, Apartado 179, San José.

Se desea colocar todas las acciones que se pueda de la Asociación Cooperativa de Costa Rica, á 60 céntimos cada una.—Pídase el prospecto publicado en este semanario.

FILATELIA (Estampillas)

Vendo y cambio toda clase de sellos de correo. Amando CÉSPEDES, San José.

Postales. En lotes de 500 ó 1000, ofrezco un extensísimo surtido de tarjetas postales á los vendedores al pormenor y coleccionistas, á precio sumamente de ocasión.—ROBERTO CARRANZA, Sombrería „La Moda“ San José.

Mercaderías en general

CASIMIRES. Un completo surtido de casimires ingleses y franceses vendo en mi Sastrería á los precios más bajos de plaza. Ricardo Muñoz, San José.

TIENDA DE GÉNEROS y Almacén de Calzado y Sombreros.—José Figueredo, Apartado 29, Alajuela.

PARA LOS SPORTMEN. Cinturones de cuero, de variadísimas formas y clases, á precios moderados, los hay en el Almacén Robert, San José.

AMERICAN PRINTING, por su solidez, duración, color firme, estilos variados y bonitos, son las Reinas de las ZARAZAS de á veinte, donde don Narciso.

Desamparados

—Para San José se trasladó don Juan de Dios Monge á establecer una Carnicería.

—El maíz nuevo se cotiza á 25 colones la fanega, el dulce á 1 colón las 6 libras.

—Don Baltasar Chavarría compró el establecimiento „La Campana“ á don Hilarión Chacón.

—Las Escuelas se preparan para darle lucimiento á la gran fiesta del 15 de Setiembre con cantos escolares. Felicitamos al personal docente por el celo, actividad y obra de progreso.

—El policía de San Rafael de este Cantón aprehendió á un hombre que sospechosamente vendía una vaca. Fué conducido á la cárcel; y por las averiguaciones resultó ser cierto el robo, el que efectuó en Escasú á un señor Rafael Vega. El ladrón se llama Cipriano Azofeifa.

—En días pasados le hicieron á don Antonio Monge Reyes una broma un tanto asquerosa. ¡Qué inmorales!

—Un simpático chiquitín vino á aumentar el hogar de don Daniel Monge y doña Manuela Cruz.

—También en el Distrito de Patarrá vino á saborear los disgustos en este valle de lágrimas otro niño, pero sí á endulzar el corazón de sus padres Abel Araya y Antelia Quesada, que están rebosando de júbilo.

Liberia

—Entre nosotros estuvo procedente de Cañas el joven Eduardo Salazar.

—Sigue mejor de la enfermedad que le aquejaba doña Engracia v. de Paniagua. Nos alegramos.

—Sentimos mucho la muerte de una chiquita de don Paco Hurtado. Un ángel más para el cielo.

—Un robusto chiquitín vino á aumentar el hogar de don Virgilio Salazar.

—Ayer se bautizó un niño de don Dámaso Centeno. La ceremonia estuvo concurrida.

—Se necesita en esta ciudad un buen cuerpo de policía.

—El match de foot-ball que se verificará el 15 de Setiembre próximo promete estar ruidoso.

Bolsón

—Con mucho agrado veríamos que nuestro activo agente principal de policía de este distrito, fijara su atención en los asuntos higiénicos, porque si así continuamos tendremos que lamentar pérdidas personales.

—Se encuentra enfermo de algún cuidado nuestro amigo don Próspero Bustos O. Deseamos su pronta mejoría.

—Se están haciendo preparativos en las escuelas de este lugar para celebrar el próximo quince de setiembre, día de nuestra independencia.

—Aplaudimos el deseo de progreso del actual Presidente de la Junta de Educación, don Ernesto Fonseca, quien se interesa por todo lo necesario respecto á su cargo.

—A causa de las fuertes lluvias se ha puesto en muy mal estado la carretera de este lugar á Santa Cruz.

—Parece que ha sido destituido del cargo de miembro de la junta itineraria de este distrito el apreciable vecino don Jesús Sánchez. Ignoramos hasta la fecha el por qué. Pero en fin, como en este mundo hay personas que tiran la piedra y esconden la mano, no dudamos que sea una de estas águilas que llevan la camándula en las patas.

—Nos dicen que muy pronto se unirá en lazo matrimonial un joven muy apreciado de esta sociedad, con una de nuestras bellas cruceñas. Desde ahora nuestras calurosas felicitaciones.

—Mucha falta nos ha hecho la separación de nuestro simpático amigo Licdo. don Francisco de la Paz. Abrigamos la esperanza de estrechar su mano bien pronto.

—Los establecimientos de comercio de nuestro amigo don Emiliano Ahumada, que tiene en este lugar y en Santa Bárbara de este cantón, cada día se fortalecen más, debido al buen trato que le caracteriza para su muy numerosa clientela y por lo barato que da sus buenos artículos.

—OPORTUNIDAD, es el periódico que más llena los deseos á los lectores de este distrito, tanto por su nutrida lectura como por su sección de cocina que tanta falta hacía aquí. Le envío lista de nuevos suscritores.

ASOCIACIÓN COOPERATIVA

DE COSTA RICA

Departamento contra Accidentes

Cuenta de Alquiler de casa ₡ _____	Cuenta del Doctor ₡ _____
Cuenta de la Carnicería . . ₡ _____	Cuenta de la Botica ₡ _____
Cuenta de la Pulpería ₡ _____	Cuentas varias ₡ _____

¿Quién?

¿Quién será el que pague todas esas cuentas cuando se encuentre enfermo ó imposibilitado? — ¿Quién será el que suplirá el dinero cuando usted por un accidente cualquiera tenga que PAGAR las visitas del Doctor y las medicinas, en lugar de RECIBIRLO, en cambio de su trabajo cada mes ó semana?

La Asociación Cooperativa de Costa Rica, una organización fundada para el bien mutuo de los costarricenses, por medio de su Fundador y Administrador don Amando Céspedes, propone lo siguiente:

Establecer un Departamento contra Accidentes, para el beneficio mutuo de todos los socios, según se estila en todo país civilizado.

Usted tal vez no espera ningún daño en su cuerpo, ni accidentes extraordinarios, ni enfermedad ahora mismo, ni mañana, ni pasado, pero le parecerá prudente el estar *preparado* para lo que *pueda* sobrevenir.

Entre seis personas, solamente una es la que puede vivir despreocupada de casualidades, sin que por esto esté á salvo de no tener trabajos por el resultado de un accidente cualquiera. Pocos son los que con éxito han llegado á descansar de su vida trabajadora sin haber antes sucumbido temporalmente á un accidente ó á una enfermedad.

Si usted es un hombre casado, ó una señora con hijos, ó un hombre soltero con ó sin familia, ó una señorita en cualquier condición, se hace necesario que usted le dé más consideración á la pregunta con que encabezamos este plan nuevo en Costa Rica. Abandone esa actitud de ver las cosas sin importancia, de ser optimista, de sostener que todo lo que

existe es bueno en sumo grado, y empéñese en aspirar en todo á la perfección suma, como así también á ver las cosas por el mejor lado. Abandone esa idea de que mañana estará bien, simplemente porque hoy lo está, y piense en adoptar la creencia de hacer la *provisión para el futuro*, lo cual es de incumbencia de todo hombre y mujer sobre la tierra. — A todo el que lea esto le será de mucha importancia el saber que una *Póliza de Imposibilidad* de la Asociación Cooperativa de Costa Rica, no solamente le asegura á sí mismo sino que á sus hijos ó á su familia también;

Que el Departamento contra Accidentes de la Asociación Cooperativa de Costa Rica es la única institución de seguro en caso de cualquier emergencia;

Que es la única que pagará el monto total del seguro en caso de pérdida de un ojo, de una mano, de un pie, ó por la pérdida de ambas cosas. Como así también el pago del 50% de la indemnización regular semanal, caso de que la imposibilidad fuera solamente parcial.

La buena intención no vale nada si no la hace inmediatamente. Usted no tiene tiempo que perder, la cooperación en beneficio propio así se lo exige. Recorte la fórmula que está al pie de la página siguiente y remita el valor para más explicaciones.

¡ASEGÚRESE USTED CONTRA UN ACCIDENTE!

QUE SON ACCIDENTES?

Todo lo que no es esencial a una cosa. La privación de sentido. Casualidad.

- Enfermedades repentinas.
- Caídas que causen daño.
- Heridas graves ó leves.
- Falta de algún órgano.
- Extenuación.
- Etc., etc.

Cuál es la diferencia entre el Aseguro de Vida y el Aseguro contra Accidentes?

Las pólizas sobre la vida ordinaria garantizan a los beneficiarios la suma asegurada a la muerte del asegurado; mientras que la *póliza de imposibilidad asegura al poseedor el pago de la renta asegurada durante todo el tiempo que esté imposibilitado.*

La póliza de Vida asegura a los herederos, pudiendo el asegurado morir en la pobreza ó sin el auxilio de una mano amiga. La *póliza de Imposibilidad asegura al poseedor el beneficio de recibir el dinero inmediatamente que le sucediere algún accidente, que lo hubiere de imposibilitar, percibiendo así una renta por todo el tiempo que estuviere falto de aptitud.*

La póliza de Imposibilidad es buena para toda la vida; la póliza de Vida apenas por un tiempo determinado.

ASOCIACION COOPERATIVA DE COSTA RICA

Departamento contra ACCIDENTES

Administrador, AMANDO CESPEDES

Fundador de la Sociedad

SOCIOS FUNDADORES

Amando Céspedes	San José
Emilio Artavia	»
Manuel V. Blanco	»
Ricardo Castro M.	»
Leonardo Martínez	»
Enrique Benavides E.	»
Gerardo Sáenz	»
Jorge Morales B.	»
Lic. Oscar Herrera	»
José Mesén	»
Francisco Calderón	»
Coronado Mora	»
José Rojas Sequeira	»
José Guerrero	»
Ramón Valverde	»
Higinio Carmona	»
José Madriz C.	Cartago
Greg. de J. Benavides	S. Isidro, H.
Carlos Calvo F.	Alajuela
J. Antonio Díaz G.	Puntarenas
Agapito Céspedes	Limón
Manuel Rodríguez M.	Sañ Juanillo
Lucas Ramírez S.	Pacayas
Víctor Cambrenero	Palmares
José M. García	Filadelfia
J. Apr. Mata	Turrialba

Fecha, 1908.

Señor don AMANDO CESPEDES,

Departamento de Accidentes de la Asociación Cooperativa de Costa Rica.

SAN JOSÉ.

Adjunto se servirá encontrar la suma de un colón para que me lo abone al valor de la **Póliza de Imposibilidad** que tengo interés de tomar para seguro de mí mismo y de mi familia en caso de cualesquiera accidentes que me ocurran durante mi vida.

Espero que Ud. como Fundador de la Asociación Cooperativa para beneficio mutuo de todos los socios, me enviará el folleto que explica detalladamente los fines de la Sociedad, la manera de pagar la Póliza y los demás requisitos para formar parte de tan cooperativa idea.

Firma,

San Rafael de Cartago

—Parece mentira el interés que se ha tomado este pueblo por leer el curioso periodiquito *Oportunidad*.

—Se nos había dicho que el Municipio del cantón había pedido oficialmente se pusiera en debate en las sesiones extraordinarias la cuestión cantón Irazú. La bomba está preparada, bueno fuera que se le diera fuego para saber qué explosión hace.

—El señor Ingeniero de Obras Públicas visitó el trabajo de la Iglesia en construcción. Parece haberle gustado mucho, principalmente el interior.

—La Junta Edificadora aprovecha á *Oportunidad* para darle las gracias al señor Ministro de Fomento y al señor Ingeniero por haber atendido la solicitud. Visitó los locales de enseñanza; le parecieron buenos.

—Sería bueno prohibir un poco la salida de imágenes en demanda con tanto comité; total que sólo para el acompañamiento recogen.

—En qué habrá quedado la sociedad agrícola de que tanto se habló en favor de los agricultores y de los accionistas?

Belén (Guanacaste)

De paseo en ésta estuvo nuestro apreciable amigo don Casimiro Carmona.

—Sabemos que algunos padres de familia no envían con frecuencia sus niños á la escuela y lo más de las veces llegan tarde por motivos no justificables. Cosa aún peor: los mandan sin útiles, y el maestro cómo se las entiende?

Hay niño que hasta hoy, no tiene un libro en que leer porque sus padres no les han comprado. Señores, ya que el gobierno nos proporciona gustoso el aprendizaje gratuito para nuestros hijos, no nos hagamos renuentes en cumplir las obligaciones de la escuela.

—Bastante enfermo ha estado nuestro querido amigo don Florencio Alvarez. Lo sentimos.

—*Cuadro de Honor*.—Niños que por sus modales y aprovechamiento lo merecen.

Varones III.—Fabio Carmona, Manuel Cruz, Eduardo Ramírez.—*II*.—José Méndez, Desiderio Mendoza, Santiago Alvarez.

Mercaderías en general

De última moda.—Corsés de excelentes calidades y formas de última creación, á precios muy módicos en la Sucursal de Robert, esquina del Parque Central.

Le hace daño el café? pues compre hoy mismo, en la tienda de don Narciso, un paquete de media libra de Té „CEYLON.“ Sólo le cuesta un colón y es exquisito, fragante, delicioso, refrescante. ¡¡ Pruébelo !!

Para vestir bien y con elegancia y á precios muy razonables, súrtase en el Almacén Robert, ya comprando el traje hecho ú ordenándole sobre medida al señor cortador extranjero, venido expresamente para la Casa Robert.

Materiales de Construcción

MADERAS secas de construcción. Cedro amargo y Pochote, vende en Alajuela Eladio Calvo F.

Objetos de uso

Con una COBIJA ORILLA MORADA de las que vende la tienda de don Narciso á diez colones, puede usted dormir hasta en la cumbre del IRAZÚ sin que el frío le moleste.

ARTÍCULOS DE MODA. Completo y variado surtido, tanto para señoras como para caballeros y niños. Importación directa de las fábricas europeas y americanas. Atiendo las órdenes que me envíen por correo. ¡La tienda más barata en Costa Rica!—Enrique Rawson, San José. Frente al Banco Anglo-Costarricense.

El mejor Lienzo de 15 céntimos vara, marca „VENCEDOR“; de venta en la tienda de don Narciso.

A LOS SOMBREREROS. Gran surtido de badanas de cuero al costo se encuentran en el Almacén Robert, San José.

I.—Egérico Villareal, Fco. Méndez, Manuel Alvarez, Pedro Abarca.

Niñas II.—Ursulina Martínez, Orfilia Ortega, Andrea Méndez, Josefa Navarrete.

I.—María Villareal, Oliva Martínez, Paulina Contreras, Josefa Sequeira.

Sardinal

Por dos colones se venden aquí lotes de terreno para construir casas de 30½ metros de frente por un fondo igual, precio más que favorable para la rápida población de este distrito.

Hállase este pueblo situado en el fondo de un pintoresco, fértil é inmenso valle formado por colinas no menos abundantes en pastos naturales propios para la cría de ganado, llamados los cerros del Sardinal.

Limita por el Norte y Oeste con el Océano Pacífico, á 5 kilómetros de la Playa del Coco, donde hay terrenos nacionales hasta ahora incultos muy buenos para toda clase de cultivos propios de temperamentos cálidos.

Por su ventajosa posición, por sus rarezas naturales y algún principio de población, esta playa augura en no lejanos tiempos un gran progreso.

Los progresos materiales de este pueblo hasta ahora han sido bien precoces, pues hace 35 años este lugar se hallaba en completo abandono. Sólo la iglesia de este distrito deja mucho que lamentar, pues hace tiempo que el adelanto material está en decadencia porque el personal llamado á promover este adelanto se abandona hasta el punto de que el gobierno donó una suma suficiente para hacer refacciones de daños causados por un temblor, y en efecto principiaron aunque un poco desorientados, pero en fin algo estaban haciendo, cuando un inesperado incidente vino á paralizar el trabajo; pues cierta persona con mucha artimaña extrajo de la respectiva Tesorería lo que quedaba por invertir (con pretexto seguramente de mejor depositario) y al momento lo dió por perdido.

Dícese que hay un responsable á la devolución de este dinero. Ojalá sea cierto, y pronto restablezcan el trabajo.

San Mateo

Todos los suscritores pagaron con voluntad, con excepción de tres de un distrito; pero que lo harán en seguida.

—El 21, día de nuestro Patrono, será celebrado con mucha pompa. Ese día seremos honrados con la Visita del Illmo. señor Obispo. La misa y rosario serán oficiados por el tenor costarricense Cano Aguilar. El panegírico estará á cargo de uno de los sacerdotes mas ilustrados del país.

—De paso para San José estuvo entre nosotros el señor Inspector de Escuelas. Deseámosle felicidad en el viaje.

—Después de penosa enfermedad bajó á la tumba el honrado padre de familia don Jacinto Montoya. Queda su familia en un estado tristísimo de pobreza. ¡Paz á sus restos!

Alajuela

—A New Orleans partieron los señores Licdo. don Ramón Loría I. y su hijo Claudio; doctor don Julio Aguilar Soto y su hermano Eloy.—Feliz viaje.

—El 15 de setiembre se celebrará con gran pompa. Se hacen grandes preparativos para la fiesta, que resultará espléndida.

—El domingo en la tarde se efectuaron las melcochas anunciadas á beneficio de la sociedad de San Vicente. Hubo mucha animación y sólo se hizo sentir la falta de música, pues debido á eso no se llevó á efecto el baile que se pensaba celebrar.

Grecia

Felicitemos al Empresario de la luz eléctrica de esta ciudad por haberse hecho de Administrador tan activo como lo es nuestro amigo don Raimundo Rigioni.

—Tuvimos en esta el Cronófono Parisiana, Empresa C. Poeti; dió unas cuantas funciones con las que nos sacó de la vida tan monótona que hace tiempo llevábamos.

—Don Ozarías Barahona S. trasladó su establecimiento de pulpería, tienda y aguardentería á la casa que compró á don Nicolás Jiménez.

Tempate

—Don Miguel Jirón, vecino de Filadelfia, estuvo en estos días entre nosotros.

—La señorita Emilia Ramos, maestra de Arenal, desde hace algunos días está sufriendo de penosa enfermedad. Sentimos verdaderamente el estado delicado y hacemos votos por la recuperación de su salud.

—La Junta itineraria de este distrito, en sociedad de nuestro activo y cumplido Agente principal de policía, levantó el detalle para la limpia y demás composiciones del camino que de este pueblo conduce á Santa Cruz.

—También se piensa en la reconstrucción del puente del río de las Cañas. Ojalá que esta obra, que es de tan imperiosa necesidad, no se quede en proyecto.

—Con destino á los repastos de la finca *La Lupita*, propiedad del acaudalado guanacasteco don Alejandro Salazar, sita en este distrito, pasaron por nuestro pueblo dos numerosas partidas de novillos, pertenecientes al mismo.

—En Arenal dejó de existir, después de penosa enfermedad, la señora Mercedes Peraza, esposa de don Hermenegildo Contreras. Nuestro más sentido pésame á la familia doliente.

—Para celebrar el próximo 15 de setiembre, preparan la Junta de Educación y los maestros de este distrito una fiesta escolar. Reina mucho entusiasmo en el pueblo con motivo de dicha fiesta, por lo que promete resultar buena.

—El señor Inspector de escuelas del circuito II de esta provincia, hizo visita reglamentaria á las de este distrito el 31 del mes próximo pasado. Dió clases á los niños de los cuatro grados de que constan estas escuelas é hizo algunas observaciones en cuanto á la metodología, de acuerdo con los nuevos programas de instrucción primaria, pero sin *untarse* de barro.

—Ya principió aquí la cogida del maíz, la que será muy buena, dada la abundante y hermosa mazorquería de los maizales.

—Mucho entusiasmo ha despertado en este pueblo OPORTUNIDAD, y para prueba baste decir que cuenta actualmente con más suscritores que todos los diarios de la capital.

NOVEDADES

Quiere usted una buena cobija colorada? Pida en la tienda de don Narciso una ORILLA AMARILLA, le cuesta solamente CINCO COLONES.

Preciosos objetos de París para Señoras y Caballeros. Alta novedad en regalos para Primera Comunión. - ROBERT HERMANOS, San José.

PARA AHORRAR DINERO! Tengo de venta las famosas máquinas para afeitarse marca „Ever Redy“. Se mandan franco de porte al recibo de Cuatro Colones á cualquier parte de la República. Doce hojas perfectas.—I. Blanco C., Heredia.

PARA FIESTAS. Máscaras por docenas ó gruesas, de varias clases y á precios muy bajos ofrece el Almacén Robert.

Con estos soles las niñitas que viven en los campos deben usar los sombreros de paja que se venden en la tienda de don Narciso. Varias clases, tamaños y precios. Evitan la insolación.

LA FAMA. Tienda de Novedades. Cantina y Billar. Todo bueno, bonito y barato!—Hipólito Crespo, Alajuela.

ES USTED ALAJUELENSE? Pues acuérdesese que en la capital de su provincia tiene Carlos Calvo Fernández establecida la „Librería Alajuelense,“ donde se vende á los mismos precios de San José todo lo concerniente á Librería, Papelería y Cigarrería. Ordenes por correo son atendidas inmediatamente.

UNDERWOOD.— Esta es la Máquina de Escribir que al fin tendrá que comprar. Posee la originalidad en la escritura visible y en la composición de facturas y tablas ó cuadros. Ha obtenido grandes contratos, grandes premios y ha ganado el campeonato de velocidad. La Máquina de Escribir Underwood es la que va adelante en la estimación del comercio. Agentes Font y Cia. Sociedad Librera de Costa Rica.

San Ignacio, Aserri

La vía pública y tan traficada que tenemos á este pueblo da compasión. Hay muchos lugares en donde el pasajero tiene que ir sorteando las ramas de los árboles y las hojas de cabuya, pues de otra manera se quedaría sin cabeza. Ojalá que la autoridad local ordenara la limpieza de nuestra calle real.

Tres Ríos

Ya están en práctica en las escuelas de este lugar los nuevos programas, pues hemos observado que los muchachos se preparan con una tabla cada uno para trabajar en arcilla.

—Se ha desarrollado entre los habitantes de ésta y especialmente entre los párvulos una epidemia. Se trata de una cierta inflamación en la garganta y tos á la vez. (Paperas?)

—El café ha madurado demasiado pronto este año por acá. Ya en el mes entrante principiarán algunos á coger la cosecha, la cual es abundante.

—Muy pronto empezarán los trabajos de las nuevas casas de escuelas de Concepción y San Juan de este cantón, según nos informan vecinos de esos lugares.

—Para festejar nuestra fiesta nacional se hacen algunos preparativos.

—Doce discípulos de este lugar ingresarán en la escuela de inglés por correo. Así nos lo asegura persona seria.

—Magnífica acogida han tenido aquí las acciones de la Sociedad Cooperativa de Costa Rica, de la que es administrador el editor de OPORTUNIDAD.

—El veranito se aleja. Hemos vuelto al tiempo lluvioso, pero con tal fuerza que da miedo.

—Nos dicen que don Rafael Sánchez, agente del ferrocarril en este pueblo, será trasladado á Limón.

San Juanillo, Naranjo

El sábado 5 del corriente mes vieron la luz del mundo en el hogar de don Félix Méndez, dos hombrecitos. Felicítamos al dicho matrimonio y deseamos larga vida á los gemelos.

Santana (Guanacaste)

Muy animado estuvo el cumpleaños de la señorita Rosa Díaz, que fué verificado el día 30 de agosto.

—En vía de paseo partió para Belén la señorita directora de escuela, Otilia Blanco. Le deseamos pronto regreso.

—Precios de granos en plaza: maíz á 25 céntimos cajuela; frijoles ₡ 3-00 cajuela; el arroz á 15 céntimos libra; los huevos de gallina á 5 por 5; leche á 5 céntimos el litro; el queso á 15 céntimos libra; la manteca de cerdo á 30 céntimos la botella.

—Los caminos están intransitables á consecuencia de las fuertes lluvias que han habido en estos días.

—De paseo estuvo aquí nuestro amigo Abel Castañeda; demoró muy poco tiempo.

—Se proyecta un bailecito de confianza que se verificará en estos días. Ojalá se lleve á efecto.

—De visita estuvo en la escuela de este lugar el señor Inspector don Manuel Chamorro; va satisfecho de las labores de las señoritas maestras.

—Partió para Filadelfia, cantón de Carrillo, el estimable Napoleón Díaz.

Alajuelita

Diálogo modelado (digo moderado) original.

P.—Vos que vas á San José has oído, qué es esa cuestión modelado que oigo á cada rato? Me parece que ese *Modelado* es el apellido de algún gran señor de allá.

E.—Mi chiquilla que está en la escuela de aquí, de Alajuelita, me llegó contando que iba á seguirse dando una clase de hacer figuritas de barro, perritos, muñecos y lo que indicara el maestro. Hasta que brincaba de contenta, pero yo que quería saber el nombre de esa clase llamada por ella de muñecas, etc. etc., le interrogué que cómo se denominaba esa asignatura, y me dijo:—Se llama así como dices: *Modelado*.—Desengaña-te, el único gran señor que hay en esto no se llama *Modelado* sino *Modelo-Brenes*.

P.—¡Ah! ¡Qué negocio! Con que eso es todo. Pos aquí en esta tierra más bien el maestro Carrera podía llamarse á *Modelo-Brenes* y darle clasesitas, pues fuera de

perritos, muñecos, etc. etc., también se hacen de barro tinajas, comales, ollas y otras y otras cosillas que dejan á nuestros niños un lucro mejor para cuando sean grandes, ya que por hay empieza la instrucción de ellos.

E.—Me gusta tu idea, y yo le agregaría que cuando ya nuestros hijos pasaran los estudios inferiores del Mode-Brenes, entraran de lleno en la cuestión adobes, barradas, zocarros, (arreglar con barro los zocarros) y ganarían un salarillo diario de seis reales moderados y con modelados.

P.—Sí, sí. Esperemos. Muchas gracias, adiós. Mañana fabrico tejas y yo mismo le daré á Luis mi hijo, una clasesita para adelantarlo; adiós!

—Un número bastante crecido de niños de ambos sexos, se preparan para recibir por primera vez en el día más feliz de su vida, el pan eucarístico, que hará en ellos la base de la dicha en el porvenir.

—Contando este distrito con una plaza magnífica por lo plana, y llena de árboles sombríos, muy justo sería, tanto por el ornato como por la comodidad, que se pudiesen algunos asientos de madera bajo los árboles que quedan al rededor. Señor síndico? Ud. tiene la palabra.

—Un bailecito bastante animado hubo el domingo 6 en esta localidad. Muchachas, música, licor, etc., etc., hubo como maíz. Orden admirable. Recordamos entre las bailarinas, á las simpáticas señoritas Herminia y Hortensia Rojas, las no menos encantadoras niñas Monge Chinchilla, la espiritual Rosita Badilla, la machita tan graciosa, Zoila Guerrero y otras mil que olvido por el momento. Caballeros don Benjamín Herrera, Pedro Madrigal, Santiago Bustamante, Beltrán Herrera, Nicanor Badilla, Juan Guerrero, etc., etc.

Cartago

La pasada de la virgen muy concurrida. Predicó el Nuncio. Muchas pesetas para la virgen. ¿Para quién?

—La audición musical dada por don Roberto Campabadal en la iglesia de San Nicolás el sábado 5, en honor de monseñor Cagliero, resultó muy buena, y su señoría, que es autoridad en el arte, declaró que es

el maestrillo Campabadal un profesor muy competente y de mucha esperanza.

Asistió á esa audición lo más selecto de esta sociedad.

—Hay preparativos para celebrar el 15.

—El señor gobernador, fundándose en el artículo *único* de sus procedimientos, prohibió á las señoras de la sociedad de San Vicente de Paúl, llevara á cabo la velada que anunciaron para el sábado 5.

El garrote grande..... se hace más grande.....

—Murió en esta ciudad doña Rosalía Guevara de Monge. A su familia el más sentido pésame.

—Se hace muy necesario que el Municipio mandara colocar cuatro focos de luz que hacen muchísima falta: uno en la esquina de los estanques, otro en la de mercado de animales, otro cien varas al Norte de la estación de Limón y otro doscientas varas al Norte del hospital del ferrocarril.

—¡Viní! Así llama una madama que habita una de las piezas del hotel Aguilar á los hombres que pasan por la acera. Es bueno que pase don Clemente para que lo llame á él también.

—Se preparan los vecinos del barrio de San Rafael para elevar un escrito al soberano Congreso. No les gusta que los ridiculicen diciendo que un *indio* los venga á gobernar.

—Don Luis D. Tinoco ha pasado unos cuantos días en esta ciudad.

—El servicio de alumbrado *incandescente* cada día más pésimo.

Limón

El público de este puerto está de plácemes con motivo de haber abierto el señor Miguel Xirinach su bonito pabellón destinado á la venta de carne y destinado también á concluir con el odioso monopolio de este artículo que hace varios años exprime al público consumidor de este lugar. El señor Xirinach estrenó su carnicería rebajándola á 25 céntimos libra, esto es, 10 céntimos menos de lo que ha valido durante la época del monopolio; los vecinos corresponden á su benefactor con darle la preferencia.

Nuestras felicitaciones á don Miguel por

su energía, á pesar de su avanzada edad, deseándole prosperidad en sus negocios y muchos años de vida más.

—La comisión de las fiestas ha recibido tres grandes cajas conteniendo globos, faroles y otros artículos de papel que se usarán durante los tres días de fiestas; dichas cajas vienen de la casa de Montgomery Ward y C^o, de Chicago, U. S. A. Nótase mucha animación respecto á las fiestas. El parque y la avenida 2^a (ó sea la del comercio) están adornándose con arcos y postes donde se colgarán adornos y luces con profusión; hay además construyéndose de 6 á 7 tablados; se han repartido invitaciones para un baile que se dará la noche del 13 en los salones del Club Atlántida, en celebración del LXXXVII aniversario de nuestra independencia, que promete ser una fiesta completa.

San Nicolás de Cartago

—He notado que este barrio no tiene corresponsal, cosa que tan interesante es. Lo haré yo como buen suscriptor y simpatizador de OPORTUNIDAD.

—La fiesta religiosa del santo patrono de este barrio, que se celebrará el diez del corriente, promete estar muy animada, pues se hacen muchos preparativos para ese día.

—Mr. E. Logan está arreglando una bonita casa, pues será la mejor en el barrio.

—La señora Rosalía Guevara de Monge ha muerto. A su esposo y demás familia damos el más sentido pésame.

—Enfermo de cuidado se encuentra un niño de la señora Adelaida Mora v. de Acuña. Que mejore pronto son nuestros deseos.

San Rafael de Cartago

La croniquita publicada en *Oportunidad*, número 5, consigna algunos datos falsos, como que fueron suministrados por persona poco curiosa. Le parece poco en el transcurso de un mes ver el trabajo de la nueva iglesia á la altura que se encuentra; al contrario, es admirable; dése una vuelte y quedará meditabundo. Cree que los recursos son pocos, será que ha contribuido con nada, ayúdenos; sobre el nidal ponen

las gallinas. Otra cosa le parece impropia, que los niños se asoleén yendo á estudiar el himno nacional á la escuela de Los Angeles; seamos agradecidos: el señor director y el maestro de canto se han portado muy generosos permitiendo que nuestros niños aprendan á entonar el cántico más solemne de nuestra patria. Las que perjudican son las asoleadas que se dan en paseos y las que se llevan sacando barro para trabajar el modelado.

No creé que es mucho más malo asolearse las espaldas haciendo esos huecos que parecen cavernas de ermitaños, para ir á pasar el tiempo inútilmente en la escuela, por el decantado proyecto de programas. Un poco más tino, señor; está Ud. muy niño.

—Para el 25 de octubre se proyecta un turno general; éste sí será el primero de los autorizados por el Ejecutivo, no como el que anunció en otro periódico un atolondrado gacetillero; no confundamos las rifas con los turnos.

—El cementerio está un poco desaseado; bueno sería que el señor agente de policía ordenara arrancar de raíz la *purca*; si no hay fondos, invite á los vecinos, tantee si les gusta ver aseada la morada de nuestros antepasados. También ordene que se ponga en servicio la fajita de terreno contigua al cementerio y que se utilizó en agricultura; pueda ser que se encuentre por ahí una huaca de agua bendita de Navarro.

San Isidro de Heredia

Ha sido autorizado por el Municipio el señor jefe político, para agrandar más el cuadrante de la población abriendo nuevas calles para formar cinco más.

—El simpático y progresista joven don Domingo Villalobos Cháves, desempeña actualmente y sin retribución alguna, el cargo de campanero mayor; se le dan las gracias.

—El viernes de la semana próxima pasada, estuvo de paseo en esta el señor coronel don Jerónimo Chacón acompañado de una hija suya, dos señoritas más y el capitán don Manuel Argüello.

—Por los preparativos que se hacen para la celebración del 15 se colige que la fiesta será suntuosa.

COCINA DE COSTA RICA

Torta de arroz crudo.—Se pone el arroz en agua. Cuando esté suave se muele y se mezcla con dos ó tres yemas de huevo según la cantidad de arroz. El todo se condimenta bien. Se pone al fuego una sartén con manteca y cuando esté bien caliente se pone á freír el arroz haciéndolo en tortitas pequeñas. Se ponen con una salsa de leche y harina bien mezcladas y dejan al fuego por 10 minutos.

Torta de queso.—Se toma una parte de masa de maíz y otro tanto de queso, dos yemas de huevo, media tacita de leche, sal y pimienta, se mezcla todo muy bien, se pone al fuego una sartén con manteca, y cuando está bien caliente se pone la masa en forma de tortilla; cuando ésta dore de un lado se vuelve para que dore del otro; se prepara una salsa de leche y una cucharadita de harina; se parte la torta en cuadritos poniéndole la salsa y dejándola á fuego lento.

Ensalada de vainicas y de chayotes.—Se ponen á cocinar las vainicas tiernitas en agua y sal, se despuntan y se se les quita el hilo de los lados, se parten á lo largo y se les pone sal, pimienta, vinagre y aceite. La ensalada de chayote se hace cocinando el chayote tierno de la misma manera, el cual se parte en rueditas delgadas, sirviéndose con sal, pimienta, vinagre y aceite, como las vainicas.

Chiles rellenos con lomo de puerco.—Se pelan los chiles y se ponen á sancochar: se prepara el relleno de lomo bien picado: se sazona con recado frito, vinagre, vino y especia de todo: se rellenan los chiles y se envuelven en huevo, enjugándolos antes en brin ó con una servilleta: el caldo se hará del mismo relleno, y echándoles perejil picado por encima pueden servirse. Este relleno sirve también para cebollas y lechugas.

Ensalada de repollo cocido.—Se pone á cocinar el repollo hasta que suave, se saca, se escurre y se pica mezclándolo con sal, pimienta, vinagre y aceite. Se le ponen ruedas de huevo duro, si se quiere.

Torta de arroz cocido.—Se toma un poco de arroz que esté frito, se muele muy bien y se condimenta, poniéndole dos huevos y unas hojas de orégano. Se hacen tortitas pequeñas y se ponen á freír en manteca bien caliente. Una vez que hayan dorado se ponen al horno para que tuesten.

Ensalada de papas.—Se pelan 6 papas grandes, sacándoles el ojo y se ponen á cocinar; cuando estén cocidas se retiran del fuego y se ponen á enfriar, se parten en rueditas iguales y se colocan en un platón, poniéndole á cada rueda de papa una ruedita de cebolla y una de chile dulce; se prepara medio vaso de vinagre y aceite, sal, pimienta molida y se le riega por encima. Se sirve con tenedor ó cuchara de caucho.

Ensalada de lechugas.—Escogidas éstas que sean bien tiernas y que ninguna de las hojas tenga daño, se lavan perfectamente y se disponen en un platón de modo que cada hoja vaya acompañada de una ruedita de huevo duro y otra de tomate grande. Se sirven así para que cada uno le ponga á su gusto el vinagre, aceite, pimienta y sal.

Oportunidades.

Escribase á la Agencia Distribuidora CÉSPEDES por cualquier cosa que se necesite, enviando 15 céntimos en sellos de correo para contestarle inmediatamente.—Apartado 179, San José.

Vendo una caja de hierro para guardar dinero, en buen estado y muy barata. S. Agustín Rodríguez, San Pedro de Poás.

Ocasión.—Tirantes americanos, Cyclo, sistema parecido al President, á 0.75 céntimos par en el Almacén Robert.

Inglés. Se aprende fácilmente y en muy corto tiempo por el nuevo sistema eufónico que enseña la ESCUELA DE INGLÉS POR CORREO, dirigida por Amando Céspedes. Solicítense informes y condiciones.

Novedades.—Extractos „Divinia“ en su estuche, á ₡ 2-25, ₡ 5-00 y ₡ 8-50 en el Almacén Robert.

¿En qué puedo servirle?

El método más seguro y efectivo
para comprar, vender, solicitar ú
ofrecer negocios
á los precios más bajos en el país,

es por conducto de un Agente,
que esté constantemente en con-
tacto con los que tienen ó desean
con certeza los mismos negocios.

Ese Agente puede serlo

AMANDO CÉSPEDES

Editor de OPORTUNIDAD

quien tiene establecida una Oficina de Negocios por Correo

¡Se solicita su correspondencia!

Apartado 179, San José

Quién le hace á Ud. sus zapatos?

Obtendrá Ud. acaso el valor de cada colón que Ud. paga?

Quisiera Ud. probar el valor de cada zapato que yo le hiciera?

Pues escríbame por correo solicitando la fórmula que explica cómo se toman las medidas, y estoy seguro de que le haré un par de zapatos al último estilo americano ú europeo, con buenos materiales y excelente trabajo, y si menciona á *Oportunidad* lo atenderé con más prontitud.



EL ZAPATO DE CARACTER,
EL MAS PREFERIDO POR CLIEN-
TES DE GUSTO, QUE SE ENVÍA
LIBRE DE GASTOS A TODAS
PARTES DEL PAIS.

EMILIO ARTAVIA, San José

IMPRESA DEL COMERCIO, S. JOSÉ, COSTA RICA